
2024年6月21日 星期五
责任编辑/朱朝阳 美术编辑/言 岚 校对/袁一平本土04

本报讯（株洲晚报融媒体记者/沈全华 通讯员/
湛思谣） “感谢徐警官，及时妥善处理好了我反映

的问题！”6月 20日，市民颜小姐专门来电为天元公安

认真负责的工作态度点赞。

事情还要从一周多前讲起。6 月 10 日下午 3 时

许，市公安局天元分局泰山路派出所接到颜小姐反

映称，天元区某小区有住户养了一只杜宾犬，这是一

只禁养犬只。身为同小区业主，她认为该行为存在

一定安全隐患，请求民警帮助处理。

派出所民警徐汉生得知此情况后，第一时间核

实了犬只主人莫先生的身份并与其取得联系。民警

告诉莫先生，杜宾犬属于禁养犬只。莫先生违规养

犬的行为，对其他业主造成了一定不良影响，必须整

改。

莫先生接受民警的教育后，认识到了其行为的

错误及对他人带来的影响，承诺立马整改。

次日下午 6 时，民警徐汉生又与该小区物业经理

进行沟通，对犬只处置情况进行核实，确定该禁养犬

只已妥善处理，不再出现在小区。

天元公安提醒，文明养犬，人人有责。根据《株

洲市城市养犬管理条例》的规定，我市共有 32种禁养

犬只，请养狗人士了解并对照执行。

美达影城（6月21日）
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本报讯（株洲晚报融媒体记者/廖智勇） “他们

让我暖到心窝子里！”近日，孙阿姨致电 12345 热线，

想为市人社局退休科、法规科、养老科等科室的服务

点赞。

孙阿姨户口在株洲，定居北京多年。她在当地

办视同工龄认证时，人社系统网络上查询不到其

1992 年至 1995 年的社保记录，需要回株洲找到相关

记录，且要由株洲人社部门出具认定说明函。

前段时间，孙阿姨回株洲，希望找到1992年至1995

年的社保记录。“30多年了，记录还有没有？株洲人社

部门好不好打交道，需不需要找熟人？我心里完全没

底。”孙阿姨说。她说明来意后，市人社局退休科、法规

科、养老科工作人员用暖心服务打消了她的疑虑。

在市人社局工作人员的帮助下，孙阿姨顺利回

原单位调取到相关年份的社保记录。考虑到各省对

于视同工龄认证有差异，市人社局工作人员又参照

北京丰台区类似案例，帮孙阿姨准备材料，以便她将

材料带回北京后能在当地人社部门顺利过审。考虑

到孙阿姨住北京，回来一趟不容易，工作人员还申请

开通绿色通道，24小时内帮她办成了业务。

“事事处处为我考虑、给我建议，办理过程出乎

意料的顺利！”孙阿姨非常满意。

公路塌方，干群连夜抢修
本报讯（株洲晚报融媒体记者/黎世伟 通讯员/

谭艳红） 6 月 18 日 19 时 30 分许，受连日降雨影响，

炎陵县下村乡同横公路牛颈精段，突然出现山体塌

方，泥石占据整个路面，造成交通中断，往来车辆受

阻滞留。

同横公路是该乡通往各村的主干道，交通突然

中断，给村民出行带来安全隐患与不便。下村乡立

即启动道路安全突发事件应急预案，县退役军人事

务局、县邮政公司驻小横溪村工作队员、小横溪村村

书记范恢平带领村民们迅速赶往事发地点，发现塌

方处在较陡的山坡上，松动的泥石连同树木，一起被

冲到公路上，目测塌方处泥石约 40 余立方米。他们

当即在公路两头设立警示牌，引导车辆绕道通行。

塌方路段下面是桃园，泥石不能推倒路下，必须

运走。救援人员调来 1台挖机、1台货车，进行清理作

业。由于地质问题，塌方随时可能再次发生，加上山

区晚上大雾，能见度低，增加了施工难度。为确保安

全，他们一边安排专人紧盯上方落石，一边组织挖机

铲开泥石，待路面全部清理后，他们还利用挖机，对

塌方坡面进行清理，排除了隐患。

经过一个多小时努力，终于清理完塌方，当晚 21

时 30分，同横公路恢复正常通车。

茶陵交警：

教育警示800余人次
本报讯（株洲晚报融媒体记者/沈全华 通

讯员/刘磊） 6 月以来，茶陵县公安局交警大

队持续开展各类交通违法整治，重点查处摩

托车、电动车（简称“两车”）未按规定佩戴安

全头盔、闯红灯、逆行、违规载人等违法行为，

并常态化开展对各类车辆驾驶员的酒（醉）驾

整治。

本月以来，共查处货车超载 4 起、酒（醉）驾

违法行为 22 起（其中酒驾 15 起，醉驾 7 起）、未

戴头盔等其他交通违法行为 526 起、拆除遮阳

伞 20 余把，教育警示 800 余人次，有效保障了

辖区道路交通安全、文明、畅通。

发现小区有杜宾犬，颜小姐给民警打去电话……

杜 宾 犬 原 产 于 德 国 ，

成 年 体 重 可 达 40 公 斤 左

右，外貌凶悍，不容易与别

的犬相处。它肌肉发达有

力，具有极大的耐力和速

度，是军、警两用犬种。基

于以上特点，它似乎更适

合作为军用警用饲养，而

不适合在小区里饲养。

看上去不太友善的杜宾犬。 图片源自网络

相关知识

从北京回株洲办事，孙阿姨很满意

本报讯（株洲晚报融媒体记者/杨凌凌 通讯员/
殷睿斯） 6 月 19 日，芦淞区人大代表建宁团结合芦

淞区人大常委会组织的五级人大代表“我为民、我履

职、我行动”活动，开展芦淞市场群消防隐患整改监

督检查。建宁街道办事处、市场服务中心、消防大队

相关负责人参加督查。

芦淞市场群是中南地区最大的服装批发市场，

流动人口密集。现有各类专业市场 38 个，2.28 万个

商铺，从业人员超 10 万人，汇聚各民族商户及从业人

员 1100 余人。这里消防安全形势复杂，一直以来都

是株洲市防范火灾风险的重中之重。

代表们现场察看了芦淞市场、淞南市场消防安

全情况。代表们提出，各市场要充分利用 LED 显示

屏、广播、标语等载体，加大消防安全宣传力度，营

造浓厚消防安全宣传氛围，切实提升全民消防安全

意识。

建宁代表团有部分代表为市场的负责人，这些

代表对市场群的消防隐患整改工作非常重视，积极

组织对各自市场开展细致的消防隐患安全排查，不

断升级优化了市场内的消防设施设备，在市场群内

起到了良好的榜样示范带动作用。下一阶段，建宁

人大代表团将继续把“加强消防监督工作，助推街道

和谐发展”作为工作重点，持续助力芦淞市场群消防

隐患整改工作。
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新能源汽车呱呱“落地”

23 年前，中国电动汽车产业刚刚萌芽，这

股春风也吹到了株洲这片土地上。

2002 年，当时尚在“襁褓”中的中车电动，

作为“准外行”，却出人意料地包揽了 3个有关

电动汽车的项目，开启了株洲新能源汽车的研

发、示范运行和产业规划之路。

选新能源乘用车？还是新能源客车？首要

的现实问题摆在面前。当时，市场上的电机、电

控以及电池等核心零部件集成化水平不高，做

出来的成品体积较大，而客车和乘用车相比，容

量要大得多，发挥空间也比较大，所以团队果断

选择客车赛道。而之后国家层面推动的“十城

千辆”工程，也证明了团队的判断是正确的。

2003 年 12 月，湖南省首台纯电动商用汽

车被成功研制出来，也为之后的小规模示范运

营和大规模市场开拓打下了坚实基础。

中车电动第一代新能源客车成功研发后，

各项技术和工艺需要在实际线路中进行运营

测试并改进升级。时任中车株洲所所长的奚

国华专门召集项目组人员着手此事，他说：“我

们发展新能源汽车不是搞研发，也不是做样

品，只有通过了市场检验，新能源汽车才能够

真正发展起来。”

如何获得市场验证？“不如打造一条电动

汽车示范线！”当时，公司召开会议做了一个决

定，而这一任务落在了刘杨（后来担任株洲市

电动汽车示范运营有限公司副总经理）身上：

“因为我在株洲汽车厂当过分厂长，是当时所

里唯一一个具有汽车行业背景的人。”

方向有了，工作却是千头万绪，摆在大家

面前的有很多问题：示范线选择什么车型？运

营几台车？跑哪些线路？谁来负责运营……

问题很多很多。

全新的电动汽车示范线“启航”

要在株洲做电动汽车示范线，就要和株洲

公交公司合作。这是中车与株洲公交的第一

次深化合作，团队提出用新研发的纯电动客车

作为运营车型，首批先做 4 台车，而株洲公交

提出将客流量最大的公交 2 号线作为示范线

路，双方一拍即合。

车型和线路确定后，项目组还面临一个关

键问题：谁来负责项目运营。面对新事物，大

家只能向外寻求经验。当时，武汉成立了国内

第一家商业化模式运作的电动汽车示范运营

公司，为了学习他们的运作模式，项目组多次

前往武汉调研，并决定成立示范运营公司。

方案明确了，接下来就是迅速行动！从接

到项目到示范线正式运营，期间只有一年多的

时间，项目组成员各司其职，全力推动示范线

项目的落地。为了筹建电动汽车示范运营公

司，中车株洲所、株洲公交公司、省科技厅、株

洲市等多方出资、出力，为了使各方达成一致，

前后开了 20多次协调会。

从神农城广场（原炎帝广场）至向阳广场，

公交 2 号线沿途停靠 24 个站点，往返耗时约

70 分钟，每辆车一天要跑 11 趟……为了弄清

示范线沿途的路况、司机开车时会遇到的状

况，2003 年整个夏天，项目组技术人员大部分

时间都坐在 2号线公交车上，在本子上仔细记

录着每个数据，精细到每个站点上下多少乘

客、司机会踩多少次刹车、沿途每个红绿灯的

等待时间等。只有关注到每个细节，才能让研

制的新能源公交车有更多的真实数据参考。

汽车制造则安排在了位于安徽合肥的一

家汽车厂，因为是新项目，汽车生产过程中技

术、工艺都需要不断地优化，时任电动汽车项

目部副部长蒋时军带着研发人员在安徽守在

现场，一守就是几个月。

2004年 8月，株洲电动汽车示范运营公司

正式成立，这也标志着株洲即将成为首批电动

汽车示范城市。可是，仍然有很多问题没有解

决，尤其是充电站的选址，让项目的推进受到

一定阻力。没有充电站，示范线就成了纸上谈

兵。时间不等人，项目组成员们只能顶着压

力，排除万难，最终及时解决了充电站问题。

示范线开通前夕，新的问题又来了，4 辆

公交车 10 月中旬才从合肥运至株洲，当时距

离示范线开通只有不到 20 天，技术人员还要

进行调试以及试车，时间十分紧迫。在试车过

程中，还出现熄火、掉电等小毛病，大家只能白

天晚上连轴转，排查解决故障，一直忙到了剪

彩的前一天。

2004年 10月 30日上午，尽管细雨蒙蒙，多

了几分深秋的寒意，神农城广场却鼓乐喧天，

热闹非凡！科技部、省市级有关领导、国家电

动汽车知名专家、多个城市公交企业负责人与

近万名市民集聚。9时 58分，命名为“T2”路的

4 辆新能源公交车喇叭齐鸣，穿过欢腾舞动的

龙狮，向向阳广场驶去。而团队成员却紧张无

比，生怕车辆出现故障。直到 1 个小时后，四

台车顺利返回，现场爆发出热烈的掌声，团队

成员才开始庆祝。

第二天，车辆正式载客运营，也自此开始

了株洲电动汽车商业运营之路。

一条示范线拉动一个产业

示范线是流动的试验平台，为株洲研发和

制造电动汽车整车积累了大量真实数据，给新

能源汽车性能的优化升级提供了科学依据。

同时，它也为电动汽车运营配套设施的完善建

设，提供了第一手资料。

株洲的这条新能源客车示范线，不仅成为

产品技术交流、展示平台，更成功吸引了全国

乃至国际上的汽车厂商、科研院所、大中院校

来株进行技术交流。因为有了株洲电动汽车

示范线，很多城市来到株洲学习。产自株洲的

电动公交客车，也开始向其他城市扩展，时任

国家副主席习近平 2011 年考察中车时，还亲

自乘坐并体验了中车新能源客车。

如今，这颗当年的小小“种子”，已经成

长为新能源客车领域排名全国前列的“大块

头 ”。 中 车 电 动 已 销 售 新 能 源 商 用 车 整 车

63000 辆，电驱动系统 30 万套，连续多年新

能源客车销量行业排名前三，形成了新能源

客车、新能源专用车、新能源物流车三大整

车产品以及科创板块体系，同时依托轨道交

通、电驱动系统等优势，覆盖纯电动、氢燃

料、插电式混合动力等多领域，产品已出口

到法国、韩国、新西兰、巴西等 20 多个国家

和地区。

时至今日，新能源汽车产业仍然是株洲

这座城市的一张亮丽名片。而身在企业的奋

斗者、亲历者、传承者们，也将永远铭记开通

示范运营这一刻，永远铭记那些为新能源汽

车产业奠基和持续发展付出艰辛和汗水的同

路人。

企业文化故事

湖南首条电动汽车示范线开通的背后
株洲晚报融媒体记者/高晓燕 通讯员/田健潇

谁都没想到，23 年前，新能源汽车能够在株

洲这座小城里开花结果。更没想到的是，新能源

汽车的小小“种子”落地株洲 10年后，株洲不仅成

为全国首个电动汽车公交城市，也让新能源汽车

产业在这里落地生根、茁壮成长。

2004年 10月，中车时代电动汽车股份有限公

司敢为人先，在株洲试点新能源公交，并开通了全

国第二条、湖南省首条节能与新能源汽车示范运

营线。在它运营的这些年里，不仅逐步为株洲市

几乎所有的公交车切掉了“黑尾巴”，也为株洲新

能源汽车产业的培育和壮大播下了希望的种子。

示范线路开通当天中车电动团队合影留念。 企业供图


